
けやき

平成 31 年度
5 月 号

NO. 503

練馬区立南が丘小学校
校長 高橋 忠太郎

歌の力

校長 高橋 忠太郎

南が丘小学校では、月曜日の児童朝会で校歌を歌います。私が今まで勤めてきた学校では、校歌は始業式や終業式などの儀式的時にだけ歌っていただけだったので、児童朝会で歌うのは珍しいのではないかと思います。以前は毎週歌っていましたが、一回一回を大切に歌ってほしいという思いから、昨年度より隔週にしました。概して低学年の子供たちは元気いっぱいに歌っていますが、高学年の子供たちはあまり声が出ません。以下の話は、がお小の子供たちに歌の大切さを知り、意欲的に歌ってほしいという願いを込めて、児童朝会で話したものです。

今から35年以上も前のことです。私は、一人のトランペット奏者の話を聞く機会がありました。その人は、テレビに出てくるような有名な人ではありませんが、世界中のいろいろな国を回って演奏会を行っている人でした。その人が、外国で演奏会をするときに必ずしていることがあります。それは、プログラムの中に、その国や地域で親しまれている曲を何曲か入れることでした。そのため、演奏する国に着くと、よく街角で人々にインタビューをしたり、居酒屋に行つてその土地の人々とお酒を飲んだりしながら、その地に伝わる歌を教えてくださいました。ほとんどの所では、居酒屋でみんな陽気に騒ぎながら、「どうだ、いい歌だろう」と自慢げに自分たちの国や地方に伝わる歌を歌ってくれました。

その人がある小さな国に演奏旅行に行ったときのことで、着いた町も人々の顔も何か暗い感じがしました。ホテルに入り荷物を置くと、早速、その国に伝わる歌を探しに出かけました。街で人々に「この国や町に伝わるみんなが知っているような歌はありませんか」と聞くと、「そんなことを聞くんじゃない」というような顔で、みんな避けて通って行きました。夜酒場に行つて、「この国に伝わる曲を教えてくださいませんか」と聞いても、黙っているだけで誰も教えてくださいません。でも、だんだんお酒が入り気心が知れてくると、気の良さそうな一人の男が、居酒屋の隅っこの方に誘い、「お前はいいやつだから教えてあげるが」と言って、こんな話をしてくれたのです。

その小さな国は、隣にある大きな国に支配されていました。隣の大きな国に逆らったりすると、すぐ軍隊がやってきて、その国を脅すのだそうです。大きな国は、小さな国の人々の心が一つになって反抗すると困るので、小さな国の人々が団結しないように、その国でみんなに親しまれている歌を歌ったり、曲を演奏したりすることを禁止していたのです。「だから、俺たちは、自分の国の歌を歌いたくても歌えないのだよ。」と言いました。そして、ささやくような声で、歌を一曲だけ歌ってくれたのです。

トランペット奏者は、すぐホテルに帰り、聴いた歌を楽譜に起こしました。楽譜ができ上がると、ラップの先に布を詰め、布団をかぶって練習しました。演奏会の日になりました。その町では演奏会は珍しいので、大勢の人々がやってきました。プログラムが進み演奏会も終わりに近づいた頃、トランペット奏者は、酒場で聞いた歌を吹きました。ざわめきが広がりました。はじめは怯えたような顔で聞いていた人々が、しばらくすると目に涙をためて演奏を聴き始めました。そして、とうとうみんなで大合唱になったのです。演奏会が終わり、町の人々は「今日はありがとう」と口々にお礼を言って帰って行きました。その演奏会のことが大きな国に伝わることはありませんでした。

大体このような内容です。歌には不思議な力があります。この話のように人々の心をつなぐしたり、気持ちを鼓舞したり、悲しさや寂しさを和らげたりしてくれます。この話は、「自由の大切さ」や「祖国愛」などいろいろなことに展開できそうですが、私は子供たちに「歌の力」を知り、しっかり歌を歌ってもらいたいという意図をもって話をしました。がお小の子供たちには、自分の心を解放して、表現力豊かに歌ってほしいと願っています。

5月の行事予定

1	水	新天皇即位の日 開校記念日	17	金	運動会全校練習
2	木	国民の休日	18	土	
3	金	憲法記念の日	19	日	
4	土	みどりの日	20	月	運動会係児童打ち合わせ（5・6年）⑥
5	日	こどもの日	21	火	運動会全校練習
6	月	振替休日	22	水	運動会全校練習 育てる会総会（15:00）
7	火	委員会 耳鼻科（全）	23	木	学校評議員会
8	水	安全指導	24	金	運動会前日準備（1～4年まで午前授業） 尿二次回収
9	木	避難訓練	25	土	運動会
10	金	午前授業	26	日	
11	土	ミニ運動会（青少年育成南が丘小学校区主催）9:00	27	月	振替休業日
12	日		28	火	
13	月	教育実習始 運動会係打ち合わせ（5・6年）⑥	29	水	
14	火		30	木	眼科（全） 移動教室説明会（6年）
15	水		31	金	水曜時程 救急救命法講習会（6年）
16	木	尿一次回収（全） 予備日	* 運動会については、後日、詳細をお知らせします。		

退職・異動された方々から

みなさん、お元気ですか。♪笑顔になれる、元気をくれる～♪みなさんのキラキラした笑顔と元気いっぱいの歌声が大好きです。よく遊び、よく学び、…一緒に過ごすことができて、本当に楽しかったです。また会える日を楽しみに、これからもみなさんをずっとずっと応援しています。
並木 朋子

短い間でしたが、大変お世話になりました。南が丘小学校で過ごした日々は、元気な子供たちが多く、毎日が充実していました。これからも元気にたくましく伸びてください。ありがとうございました。
勅使川原 ひなの

一年間という短い期間でしたが、南が丘小学校で過ごした日々は、私にとって大変貴重な時間となりました。明るく優しい子供たちと出会って幸せでした。保護者の皆様には、ご支援ご協力をいただきましたことに深く感謝申し上げます。ありがとうございました。
田村 文之

在職中は大変お世話になりました。小学校を担当するのは初めてだったため、当初は不安な気持ちで一杯でしたが、がお小のアットホームな雰囲気にとっても助けられました。皆さまがお元気で活躍されますように。花田 直子

南が丘小では4年間お世話になりました。明るく元気な生徒達に励まされながら仕事をすることができました。ありがとうございました。
吉本 ゆみ

南が丘小での2年間は毎日、子供たち元気な笑顔に囲まれて、大変楽しく過ごすことができました。どうもありがとうございました。
澁谷 涼

一年間お世話になりました。がお小の児童のみなさんと職員の方々、父兄の方々のおかげで、本当に楽しく仕事をすることができました。これからも益々のがお小の活躍を願っています。ありがとうございました。
田口 光廣

楽しく給食の時間を過ごしている子供たちを見て、南が丘小学校でこの仕事をすることができて良かったと感じました。二年半という短い間でしたが、とても勉強になりました。本当にありがとうございました。
加藤 舞

給食室へ手を振ってくれる子供達の笑顔が懐かしく思い出されます。「おいしかったです!!」「ごちそうさまでした!!」という声を聞くことがこの上ない喜びであり活力となりました。楽しく充実した4年間をありがとうございました。
戸村 美穂子

南が丘小学校の子供たち、保護者の皆様、教職員のおかげで、仕事を全うすることができました。感謝しています。
川原 弓

個人口座への振り込み手数料について

教材費や給食費の返金、スポーツ振興センターからの入金を皆様の口座に振り込み際は、手数料が65円かかるようになりましたのでご了承ください。

練馬区学校連絡メールについてのお知らせ

ご登録いただいている「練馬区学校連絡メール」のテストメールを配信いたします。5月7日（火）AM10:00に送りますので、届いたことをご確認ください。まだ登録されていない方は早めの登録をお願いいたします。